

(第一類 第十二號)

第七回 国会  
衆議院  
運輸委員會 議録

昭和二十五年四月十七日(月曜日)

出席委員

○開谷委員長代理  
委員長がお見えな  
なりませんので、私がかわつて委員長  
の職務を行います。  
これより運営委員会を開会いたしま  
す。

理事木下	岡田	郁君	理事米窪	滿亮君
	五郎君	榮君		
片岡伊三郎君	土倉	尾端	義一君	
宗明君	満尾	黒澤富次郎君		
君亮君	上村	島山	鶴吉君	
	進君	松井	政吉君	

運輸事務官  
(船員局長) 山口 健君

四月十五日  
委員柄澤を玄子君辞任につき、その  
補欠として林本郎君が議長の指名で  
委員に選任された。

## 本日の会議に付した事件

### 理事の互選

**理事会の互選等**  
**小委員の補欠及び追加選任に関する件**  
**小委員長の選任に関する件**  
**船員職業安定法の一部を改正する法律案、内閣提出第一五七号(予)**  
**海上保安庁法の一部を改正する法律案につき、内閣委員会に申入れの件**

○關谷委員長代理 御異議なしと認め、さよう決しました。

次に、前会において鉄道電化促進に関する小委員二名の選任を留保いたしましたが、この機会に岡村利右衛門君及び林百郎君を小委員に御指名いたしました。なおこの鉄道電化促進に関する小委員会の小委員長には、岡村利右衛門君を指名いたします。

○開谷委員長代理 岡田五郎君より  
海上保安庁法の一部改正の問題について

**○開谷昌義委代理** 岡田五郎君より、海上保安庁法の一部改正の問題について発言を求めております。これを

海上保安庁法の一部改正に関する法律案に対する修正意見を、提案いたしたいと考えるのであります。

○開谷委員長代理 次に、船員職業安全  
議ありますか。

海上保安本部の位置を改めまして、第三四三條の次に加える別表中、大阪支局とあるのを神戸市に、福岡市とあるのを門司市にそれゝ改め、新たに第七管区海上保安本部の位置として舞鶴古

を追加することとしたし、これに随伴して第三管区から新潟、長野、富山、石川の各県を除き、第四管区から京都府、島根、鳥取、福井の各県並びに兵庫県の一部を除いて、徳島及び高知の二県を加え、第五管区から徳島、高知の二県及び山口県の一部を除き、第六管区に山口県の一部を加え、第七管区を吉野郡及び新潟、長野、富山、石川、福井、島根、鳥取の各県及び兵庫県の一部

といったいたいと存じます。なお、以上の修正に伴い、附則の第二項を削りまして、條文の整理をすることいたしま

たいと存じます。以上、はなはだ簡略でありまするが、修正案提案の理由を説明いたしました。

○開谷委員長代理　ただいま岡田五郎君より説明がありました海上保安庁の一部を改正する法律案に対します。修正意見を、当委員会の意見として

六九二

○岡田(五)委員 このたびの改正の趣旨は、從来ありました二以上の海運局の管轄区域にまたがる特別地区船員職業安定審議会といふものをやめてしまふ。また一海運局内における一小地区の審議会もやめる。こういうようになりますが、特にこの大阪海運局、神戸海運局、これは非常にめずらしく近接の地に二海運局がありますが、しかも經濟上の単位は阪神地区として一体的に考えられ、また船員関係にいたしましても、その他においても、阪神地区として一体的にこれらは審議検討することが、妥当性を帶びておるのではないか。かようにも考えておるのであります。この神戸海運局、大阪海運局管内を一括いたしまして、特別地区船員職業安定審議会といふものを設置する必要があるのではないかと思うのであります。この点につきましての御説明を承りたいのであります。

その他につきまして十分な成案がな  
くて、今日まで済ませられて来ておるわ  
けであります。問題のいかんによつて  
は、中央の審議会が代行もいたすこと  
ができますし、そうでないよな性質  
の問題につきましては、何らかの形で  
二地区の安定審議会が適当に相談をす  
る方法を設ければ、しいてこの際設け  
なくともいいじやないか。それでこう  
いう大地区的審議会にいたしまして  
も、あるいは小地区的審議会にいたし  
ましても、今日までのところ特にどう  
してもやならぬちやならぬとい強い  
必要がなかつたので、実は任命をいた  
しております。設けてもおりませ  
ん。従つて昨年の暮れの審議会の整理  
統合の際に、現につくつておらなかつ  
た点も考慮されまして、われくとし  
ても万やむを得ないとことで、か  
ような改正をすることにいたしまし  
て、條文の廢止ということになつた次  
第であります。大阪、神戸は非常に近  
接していること、また従つてその間で  
船員問題について十分まとめて、相談を  
していいよな場合もあるうかと思ひ  
ますが、ただいま申し上げましたよう  
に、中央における審議会、もしくは兩  
海運局の審議会同士が適当に連絡をつ  
ければ、まあこの際はやつて行けるの  
じやないか、かように考えておりま  
す。

のあるものであると私たちは考えるものであります。が、現在までに運用しなかつたのは、必要がないのではなくして、それを聞くということをしなかつた。いわば政府の一類の怠慢というようなことではないのか。あるいは委員の人選といふふうなものを誤つたために、そういうふうなことになつたのではないか。こういうことの疑問が起きるのであります。が、そういうことにつきまして、当局の御説明を承りたいと思ひます。

今日まで延びて来ております。先ほど申し上げましたように、ともかく今の中央審議会と各海運局との審議会とを、十分活用して行くことにまず努力を要する。怠慢といえば怠慢かもしれないけれども、法律では非常にこまかく規定し過ぎたきらいがありまして、つくつてみましたが、中央と地方の十分な活用に日下一生懸命勉強しておるという方が率直な実情でござります。

○山口(傳)政府委員 中央の審議会と、それから海運局ごとに設けられております審議会、これが全部で十あるのですが、この二つの審議会で十分やつて行けるのじやないかと思います。かような安定審議会を全廃するのでありますと、お話のように非常に流行りますわけでございますが、廃止いたしますのは特別地区という特殊な審議会だけでございます。この点は、過去一年間の審議会運営の実情からいたしまして、政府としても特別地区はまだその必要を認めないというので、実は予算等にも盛つてなかつたのであります。それで中央の審議会と地方の審議会を十分に活用して、今後これに非常に期待をかけまして、運用をやつて参りたい、かよろに思つております。

地区というものは、最初から設けてなかつたので、別に既設の審議会を廃止するという内容ではございません。さよに御了承願いたいと思います。

それから船員の将来の需給について御質問であります。ただいまのところは、今後の運航体制で下船する者に對しましては、予備賃給を含めた補助金が出ることは御案内の通りであります。本年度中におきましても、十月から一部の船につきましては、二割減があるし、それから来年の正月からはさらに半減するというのも一部ござります。一方私どもとしましては、かような補助金が政府から出るにつきましては、現在の船員に重点を置きまして——御案内のように船員には退職していく者、あるいは死亡して行く者、いろいろございまして、いわゆる新規に採用する必要が出て来るわけであります。が、さような減耗補充に対する新規補充ということは、今後原則としてくるといふ建前をとり、一方運航船の増加をはかるために、荷物の吐き出しにいろいろの施策を講じ、あるいは外航へ出で行く。また外航へ出るためには、外航に適する船の造船をやつて行く。要するに運航する船を何とかしてふやす、かようにして参れば、一方において新規補充を当分とめますから、船員の需給は運航の線に対応して、だんくとマッチして来るわけでもあります。しかしこれは一応の見込みであります。しかして、御案内のように一年、あるいはまたその次の半年の期間の失业保険金の支給期間、つまり生活保護期間が過ぎた後において、なおかつ運航船がふえなくて、いわゆる過剰船員となつた場合には、どういうことを考

えでおるかといふよなお話をあります、これは船員局としての少しがい見方かもしませんが、ともかく五次造船がこの夏過ぎから遅次でき上つて参ります。これらの五次造船は、二年五年度中にできます一応の見通しがありますので、それに對しての必要な船員、これがかれこれ二千名以上あらうと思います。これが外航に出るなり、あるいは内航なりに運航し得るかどうかという点を、ひとつ考えてみなくちやならぬわけであります、少くとも優秀な新造船ができる、年度内にたゞいまひとつころそれが相当期待されますから、それの需要が二千名以上ある。一方従来の船員の減耗を考えますと、一年間に多いときは一割以上もござります。これは普通船員と高級船員によつて若干の差がございますが、終戦直後の混乱した、あるいは不安定な時代の減耗をそのまま想定に使いますのもむりかと思ひますけれども、過去から長い間の減耗をいろいろな資料で調べて、今後の状態において生ずべき減耗がどの程度であるかといふと、かれこれ一年間におよそ一割くらいは考えてみていいのじやないか。月〇・七ないし八〇%、年間に見て約一割と考えられます。そういたしますと、全船主が全面的に効率いたしますと、全船員がおよそ五万人近くござりますが、そういう方の仕事に全部新規補充をさしとめるわけに行きませんが、大量切りかえをします。そういたしますと、三万のかれ一割が一年に減耗すると見ますと、これで三千人くらいは——これは頭数だけの話であります、これをこまかく職種別

行きますと、いろいろ減耗が遠づかりいたしますけれども、総対的に見ますと、三千くらいはどうしても補充しきれはならぬ。新規補光をさしとめ、あるいは今後優秀な型の船ができますと、ものがみな動くと仮定いたしますと、かれこれ五千くらいは消化できるとうことが言えると思います。これは一応の想定でありますから、そうしますと、一年あるいはまたさらに半年の先を考えますと、かなり需給状態は改善されるのじやないか。しかし今後半年くらいの間の船員の推移といふものを、予備員給を補助しながら、どういう歩み方をするか、よほど注意して内容を分析して参りたいと思つております。とりあえず船員局としては、四月一日における各船種の下船船員の具体的なリスト・アップまでいたしまして、今後船員対策協議会で十分この船員の実態といふものをよく見、さらにそれがどうしてもかなりの数字消化ができないということがほぼ確定すれば、その後の対策については、これから勉強して参らうと思つてゐるところであります。

もそこへ出て来ることが考え得られる  
のであります。そういたしました場合  
に、そういうふうな、何といいます  
か、粗製濫造的な船員が残つて来る  
か。その点簡単に伺いたいと思います。  
**○山口（傳）政府委員 御心配なさる点**  
はごもつともでありますか、われく  
としては、御案内のように優秀船員教  
育機関のうちに、いわゆる再教育機関  
として、神戸に海技専門学院といふの  
がござります。そこで各船主から派遣  
を受けて、船員の再教育をやつております。  
それからまた今度は商船大学の  
中に包括されましたが、東京にござい  
ます海務学院、ここではわざかではござ  
いませんが、外航に備えて、経験者の  
航海土、そして相当の経験を経てお  
る人をさらに訓練し、あるいは再教  
育するというので、これは大学制度  
のもとにおきましては、海務学院が專  
攻科に切りかわるのは、三年か四年後  
になると想いますが、その間は從来通  
り、最高級の幹部を養成する意味をや  
ついていた、だくことになつております。  
ただ海務学院の方は、この四月から文  
部省の方に移管になりましたから、來  
年度のことはわかりませんが、本年度  
までは私どもの方の從来通りの方針  
で、二十五年は同じような教育を続け  
てもららようにして、予算も成立して  
おります。われくも關谷委員の御心  
配と同じように、外航へ出て行くとき

に、今の船員の実質でいいかといふとの心配があります。また今後船員需給がかような状態で、どんくといふ人がやめるようなことがあつては困りますので、その点は非常に心配いたしておりますわけで現に働いておる船員を、各船主から派遣していただいて、さようなことのないよう、粒のいい船員をさらによくするように、再教育いたしております次第であります。

○開谷委員 先ほど船員需給が調整せられるというようなお話をありました  
が、そのほか現在養成しておられます  
商船大学の在学生、あるいは地方の商  
船学校あたりの新しい優秀な卒業生も  
含めての、需給調整ができる得るとい  
う見通しであるかどうか。この点を簡単  
だけつこうでありますから、伺いたい  
と思います。

○山口(鹿)政府委員 学校の方は三  
年、五年とか先を見てやつております  
ので、実は学校卒業者まで含めて考え  
ますと心配にもなりますけれども、た  
だいまのところ商船大学から出て参り  
ます者は、ここ一两年は定員百六十名  
で、実際の卒業者は百三、四十名であります。これは航海士、機関士であります  
。中等商船の定員は全部で五百でござ  
いません。それで一方普通船員につ  
きましては、海員養成所といふところ  
で、一年の本科生と三月の短期養成を  
やつておりますが、この方は年に約三千人くらいの予定で養成することにな

つておりますけれども、ことしは実行上、本科生の一年間の教育の人は全部収容いたしましたが、三箇月の短期養成の方は、毎回八百名ずつやる予定になつておりますのを、少くとも本年中、ことしの暮れくらいまでは見合せております。

○前田委員長代理 それではきよろはこの程度で質疑を打切りたいと思ひます。次会は公報をもつてお知らせいたします。

本日はこれにて散会いたします。

午後六時十五分散会